- Formación en Bosque Escuela

Actualmente, existen diversas iniciativas Bosque Escuela dedicadas a la formación en esta propuesta pedagógica, brindando tanto fundamentos teóricos como herramientas prácticas para implementar un modelo educativo centrado en el aprendizaje al aire libre y el vínculo profundo con la naturaleza.

Una de estas organizaciones es <u>Bosquescuela.com</u>, que ofrece una amplia gama de formaciones y servicios dirigidos a profesionales de la educación, estudiantes, familias y personas interesadas en transformar la manera de acompañar la infancia. A



Imagen generada por Canva

través de su página web, es posible consultar información detallada, establecer contacto directo o solicitar orientación mediante un formulario disponible en línea.

Entre los servicios que ofrecen se encuentran:

Visita formativa Bosquescuela

Este servicio, con una duración de cuatro horas, está dirigido a grupos de estudiantes, profesionales del ámbito educativo y otras personas interesadas en conocer de cerca el modelo Bosquescuela.

La experiencia se desarrolla íntegramente al aire libre, ofreciendo una inmersión directa en el día a día de la escuela. A través de la observación activa, las y los participantes pueden comprender cómo se despliega el proceso de aprendizaje en un entorno natural, explorando de forma vivencial los principios que fundamentan esta pedagogía.

Durante la jornada, se abordan los valores y la filosofía del enfoque Bosquescuela, al tiempo que se participa en dinámicas grupales,

Bosquescuela, al tiempo que se participa en dinámicas grupales, canciones, juegos y diversas actividades. Además, se genera un espacio de diálogo con la educadora o maestra responsable del grupo, que permite profundizar en la metodología, resolver inquietudes y abrir reflexiones sobre las posibilidades de llevar este modelo a otros contextos.

Formación Nivel 1: Taller introductorio

Este taller intensivo, con una duración de 12 horas, se basa en una metodología actual e innovadora que combina teoría y práctica de manera integral.

Diseñado para profesionales y personas interesadas en la Educación Infantil y Primaria, el taller explora en profundidad los principios y aplicaciones de la pedagogía Bosquescuela. Aporta herramientas clave para comprender y aplicar este enfoque en diversos entornos exteriores: bosques, patios escolares, parques urbanos e incluso espacios domésticos.

A lo largo de la jornada se trabaja el concepto de la naturaleza como aula, analizando diferentes escenarios de aprendizaje al aire libre y estableciendo pautas concretas para adaptar el currículo educativo a estos espacios vivos. También se abordan elementos centrales como las reglas del juego libre y espontáneo, el papel del adulto acompañante, así como las medidas necesarias de seguridad y prevención de riesgos.

El programa incluye además reflexiones sobre aspectos esenciales del bienestar infantil —como la alimentación, la higiene y los beneficios del contacto cotidiano con la naturaleza— y dedica un espacio específico a la planificación de rutas y horarios, ofreciendo estrategias prácticas para organizar el día a día en entornos naturales.

Todas las actividades se desarrollan a través de dinámicas participativas que integran momentos de debate, reflexión compartida y experiencias vivenciales, favoreciendo así un aprendizaje significativo.

Como parte del compromiso con la conciliación, el taller permite la participación de hijos e hijas de quienes asisten, generando un ambiente más inclusivo y ofreciendo, a la vez, una valiosa oportunidad de observar la pedagogía Bosquescuela en acción, en un contexto real y cercano.

Formación Nivel 2: Acompañante Bosquescuela

Este programa formativo es un curso universitario que proporciona las habilidades necesarias para organizar actividades al aire libre con niños y niñas en entornos escolares, extraescolares o privados, aplicando la metodología Bosquescuela.



Imagen generada por Canva

A lo largo de 92 horas (80 presenciales y 12 de trabajo individual), los participantes explorarán un modelo educativo que fomenta la iniciativa, el espíritu emprendedor y la autoestima de la infancia a través del contacto directo con la naturaleza.

El curso se desarrollará en espacios naturales, donde la teoría y la práctica se complementan para garantizar un aprendizaje integral. Mediante dinámicas grupales, estudios de caso y actividades experimentales, adquirirás herramientas para diseñar experiencias de aprendizaje en la naturaleza, reforzar el vínculo entre infancia y entorno, y desarrollar actitudes de respeto, igualdad y dignidad en la educación emocional.

Además, enseña a planificar salidas, gestionar la logística, garantizar la seguridad y comunicarse eficazmente con las familias. También se da a conocer los beneficios del contacto con la naturaleza en el desarrollo infantil y en la labor docente, así como diversas experiencias y oportunidades profesionales en este ámbito.

Dirigido a docentes de Infantil, Primaria y Educación Superior, estudiantes, familias y cualquier persona interesada en transformar e innovar la educación, este curso no requiere haber cursado el nivel 1, ya que su contenido está integrado en este nivel 2.

A través de una metodología activa, basada en la reflexión, el debate y la experimentación, los participantes adquirirán conocimientos aplicables a entornos educativos y familiares, promoviendo una educación más respetuosa y conectada con la naturaleza.

Formación Nivel 3: Guía Bosquescuela

Este programa formativo es un curso universitario avanzado de 150 horas (108 presenciales + 42 dedicadas al trabajo final), que capacita para liderar o crear proyectos educativos al aire libre, integrándolos en entornos escolares convencionales o estableciendo una escuela en la naturaleza. En él se aprende a aplicar este enfoque en contextos familiares, diseñando actividades alineadas con el currículum de Educación Infantil y Primaria, desarrollando competencias clave y fomentando la conexión con la biodiversidad y la sostenibilidad.

A lo largo de la jornada se profundiza en la pedagogía Bosquescuela, adquiriendo habilidades para improvisar dinámicas, explorar entornos naturales y urbanos, comprender el impacto de la naturaleza en la educación emocional y ampliar conocimientos sobre flora y fauna.



El nivel 3 incluye el desarrollo de un proyecto educativo real en la naturaleza, desde el diseño hasta la evaluación, con una presentación final. La metodología combina teoría y práctica, con espacios de participación activa, actividades experimentales, fases de debate y el uso de recursos audiovisuales, asegurando un aprendizaje inmersivo y aplicable.

Dirigido a docentes, familias y cualquier persona interesada en transformar la educación, este nivel requiere haber completado el nivel 2 o un programa equivalente.

- Programa superior universitario

Este programa está avalado por el Centro Universitario La Salle. Es una formación 100% vivencial y experimental que desarrolla el modelo educativo al aire libre, utilizando la naturaleza como aula. Basado en la experiencia real de la Bosquescuela de Cerceda (Madrid), ofrece la oportunidad de crear recursos didácticos en el propio entorno y diseñar



actividades de matemáticas, lenguaje y lectoescritura con elementos naturales.

El programa, estructurado en siete módulos, consta de 80 horas presenciales y 12 de trabajo individual, y se imparte en Barcelona, Donostia y Madrid. Además, capacita a los docentes para fomentar el juego espontáneo y asumir un rol activo en la promoción de proyectos educativos en la naturaleza.

Aunque el enfoque ideal es en espacios abiertos, también proporciona herramientas para renaturalizar las aulas urbanas, integrando elementos naturales en la enseñanza sin importar el entorno.

Otra empresa especializada en la impartición de formaciones sobre la metodología Bosque Escuela es "TempsdeBosc.com". Esta organización ofrece espacios de formación y acompañamiento pedagógico para quienes deseen explorar el mundo de las escuelas bosque, la educación en la naturaleza y alternativas educativas para la infancia. Sus formaciones están abiertas a maestros, acompañantes, familias y cualquier persona interesada en crear, desarrollar o simplemente conocer más sobre estos proyectos.

Como actividad presencial hacen una formación reconocida por el departamento de educación de la Generalitat de Cataluña como formación permanente para el profesorado no universitario:

Curso de formación de Educadores de Escuelas Bosque Primavera 2025. Edición Catalán Castellano

Este curso tiene una duración de 80 horas y se realiza en Girona. Ofrece una formación integral sobre las escuelas bosque, explorando la naturaleza como aula y herramienta de aprendizaje.

Se aborda el conocimiento de la flora silvestre, el enfoque neuroeducativo y el impacto del déficit de naturaleza en la infancia. Además, se enseñan técnicas de rastreo de fauna, primeros auxilios en entornos naturales y recursos pedagógicos para trabajar con niños al aire libre. También se proporciona orientación sobre la creación de una escuela bosque, incluyendo legislación y protocolos esenciales.

Como formación online, ofrecen un curso básico:

• Crea tu escuela bosque

Este curso está pensado como una puerta de entrada sólida y accesible al universo de la pedagogía en la naturaleza. Su objetivo es



ofrecerte una base conceptual clara sobre los principios fundamentales que sustentan la creación de proyectos educativos al aire libre, al mismo tiempo que te proporciona un conocimiento riguroso sobre la legislación vigente que regula este tipo de iniciativas. De este modo, combina el entusiasmo por una educación más libre y conectada con el entorno natural con la responsabilidad de enmarcarla dentro de los marcos normativos actuales.

La formación tiene una duración total de 25 horas, distribuidas en 4 horas de contenidos teóricos estructurados y 21 horas de materiales complementarios. Estos últimos están disponibles en una plataforma virtual durante 180 días desde la inscripción, lo que te permite acceder a ellos cuando y donde lo necesites, adaptando el aprendizaje a tu ritmo y disponibilidad. Esta estructura flexible favorece una experiencia de aprendizaje autónoma, crítica y transformadora, en la que podrás ir articulando los saberes teóricos con la posibilidad de imaginar y construir propuestas concretas en tu propio contexto.

Este curso no solo pretende formar, sino también inspirar. Invita a las y los participantes a vincularse con una educación que respeta los ritmos de la infancia, promueve la sostenibilidad y recupera la relación íntima con la tierra como parte esencial del proceso educativo